



Para publicación inmediata

Comunicado de Prensa

La Cámara de Comercio de Puerto Rico lidera diálogo multisectorial sobre los retos y oportunidades del sistema de salud

San Juan, Puerto Rico –La Cámara de Comercio de Puerto Rico (CCPR) convocó a líderes del sector de la salud durante el **Foro de Actualización de Retos y Oportunidades para las Empresas en Puerto Rico**, con el propósito de analizar los desafíos del sistema de salud, promover soluciones sostenibles y fomentar un diálogo multisectorial en beneficio del desarrollo económico del país.

El evento, celebrado en Condado Plaza Hotel y organizado por los Comités de Salud y PYMES de la CCPR, reunió a representantes de aseguradoras, economistas, funcionarios públicos, empresarios y expertos en políticas públicas.

“La salud y la economía están profundamente entrelazadas. Un país que atiende su sistema de salud robustece su fuerza laboral y fortalece su competitividad. Los retos actuales nos obligan a repensar modelos, establecer alianzas estratégicas e identificar nuevas oportunidades. Estos elementos definirán el futuro de la industria empresarial del país. Nuestro compromiso es seguir creando puentes, impulsando el diálogo entre los diversos actores y promoviendo alianzas entre estos; mientras impulsamos el poder contar con empresas saludables.”, expresó la Lcda. Margaret Ramírez Báez, presidenta de la CCPR.

El licenciado Luis E. Pizarro Orero, presidente de Comité de Salud, y expresidente de CCPR, añadió “Hay muchas historias de éxito, muchas áreas para aportar. Espacio para la creación y la innovación para buscar alternativas que fortalezcan el sector de la salud con la ayuda de la empresa privada y el gobierno”, dijo.

Pagos a tiempo y presión financiera

Uno de los desafíos más apremiantes, según la comisionada de Seguros de Puerto Rico, Lcda. Suzette Del Valle Lecároz, es el impacto negativo del retraso en los pagos de los planes médicos, situación que afecta directamente a pequeñas y medianas empresas, provocando incluso el cierre de proveedores esenciales.

“El pago puntual es un pilar crítico del sistema de salud. Afecta la operación de laboratorios, clínicas, hospitales y la retención de médicos. Estamos implementando mecanismos de



VOZ Y ACCIÓN de la Empresa Privada

P.O. Box 364106 San Juan
PR 00936 - 4106
Miramar Plaza Center
954 Ave. Ponce de León
Suite 406 San Juan PR 00907-3646

✉ 787-721-6060 ✉ camarapr@camarapr.net ✎ camarapr.org | #CamaraComercioPR

fiscalización con tecnología y auditorías para asegurar el cumplimiento. Necesitamos un sistema justo, accesible y sostenible para todos, y esa es la prioridad de mi oficina”, afirmó la comisionada.

Del Valle Lecároz destacó además que las aseguradoras venden \$22,000 millones en primas anuales, representando el 17% del ingreso bruto de Puerto Rico, lo que convierte al sector en uno de los pilares económicos más importantes de la Isla.

“Proteger el sistema de salud es proteger la estabilidad social y económica del país. Debemos garantizar acceso oportuno, eliminar barreras y fortalecer los marcos de supervisión. También necesitamos política pública dirigida a un sistema más justo para todos”, añadió.

Por su parte, el doctor Víctor M. Ramos Otero, secretario del Departamento de Salud de Puerto Rico, resaltó la importancia de incentivos para los profesionales de la salud y la eliminación de algunos requisitos para ejercer como médico en la Isla como cursos de español si estudias en Estados Unidos y cursos de inglés si vienes de Latinoamérica, además de otros temas como costos y residencias.

“El Congreso tiene que atender el costo de los medicamentos, porque los costos en Vital serán inaccesibles”, indicó el secretario añadiendo que se trabaja un programa repagos de préstamos estudiantiles para retener a los médicos y de residencias.

Mejores primas para las PYMES

El foro también profundizó en la necesidad de estabilizar las primas comerciales, crear nueva política pública con apoyo legislativo e incentivar a los patronos a ofrecer planes de salud.

“Debemos atender el alto costo de los medicamentos especializados y biotecnológicos, que encarecen el sistema y ponen en riesgo la vida de los pacientes. El gobierno debe ser más proactivo en regular la utilización de estas medicinas y revisar cómo se adquieren, además de cómo cubrir enfermedades críticas como cáncer y diabetes”, afirmó Félix García, CEO de IKON Group. Añadió que sería beneficioso “evaluar nuevas estructuras contributivas que les permitan a las empresas subsidiar los planes médicos”.

Por su parte, Maricarmen Burgos Carrión, presidenta de Aon para Puerto Rico y el Caribe, enfatizó la importancia de promover organizaciones saludables mediante subsidios e incentivos, así como programas de salud mental para fomentar bienestar integral y eliminar estigmas.

Situación financiera de los planes de salud

La economista Odalys Arroyo, gerente de Advantage Business Consulting, subrayó varios retos estructurales, que más del 50% de los médicos en Puerto Rico tiene 65 años o más, lo que anticipa una crisis de reemplazo, la incertidumbre sobre quién costeará los servicios a largo plazo —



gobierno estatal, federal, individuos o patronos— en un escenario donde los fondos de Medicare podrían reducirse y el aumento constante de la inversión que las aseguradoras destinan a los proveedores.

Misión de las aseguradoras y la creación de proyectos viables

Solange De Lahongrais, presidenta de MMAPA y de MMM Multihealth, recordó que el rol de las aseguradoras como pagadores puede ser percibido como antipático, pero es esencial.

“Tomamos decisiones desde la perspectiva humana: también somos pacientes. Sin embargo, los fondos son limitados. Medicare y Medicaid sostienen gran parte del sistema, pero no es suficiente. Abogamos en el Congreso por fondos adecuados para nuestros beneficiarios. No somos el enemigo; somos parte del ecosistema que necesita alinearse con un mismo mensaje”.

La Lcda. Iraelia Pernas, directora ejecutiva de ACODESE, subrayó la importancia de fortalecer la comunicación, manejar las limitaciones económicas responsables y educar a la población y a la Legislatura sobre medidas que puedan ser viables.

Diferencias con Estados Unidos y el impacto en primas

Según Carlos De Jesús, vicepresidente senior de Desarrollo de Productos en MCS, el sector privado en Puerto Rico ya no puede absorber más incrementos en costos.

“El pueblo no aguanta un aumento adicional. En Estados Unidos, el sector privado carga con el 30% del sistema; en Puerto Rico, solo el 14%. Las primas más altas en EE. UU. se compensan con estímulos fiscales y créditos. Aquí no contamos con esos mecanismos”.

De Jesús explicó que las primas impactan directamente la compensación de médicos y profesionales de la salud, quienes enfrentan salarios más competitivos en Estados Unidos.

Sobre la Cámara de Comercio de Puerto Rico:

La Cámara de Comercio de Puerto Rico es una organización sin fines de lucro con una perspectiva empresarial que representa una amplia gama de sectores de comercio e industria, sean grandes o pequeñas empresas, con representación multisectorial con el propósito de fortalecer el desarrollo económico y el progreso fundamentado en los pilares de la libre empresa para asegurar la certeza empresarial y mejorar la calidad de vida de todos los puertorriqueños. La organización, además, funge como portavoz de los negocios en Puerto Rico, representando todas las actividades comerciales, industriales, profesionales y los que constituyen la base fundamental de la economía puertorriqueña.



VOZ Y ACCIÓN de la Empresa Privada

✉ P.O. Box 364106 San Juan
PR 00936 - 4106
⌂ Miramar Plaza Center
954 Ave. Ponce de León
Suite 406 San Juan PR 00907-3646

☎ 787-721-6060 ✉ camarapr@camarapr.net 🌐 camarapr.org | #CamaraComercioPR

Contacto para Medios:

Karen Garnik, APR

787.502.2424

Karen@globavisioncomms.com

Isadora Hernández

787.310.3807

Isadora@globavisioncomms.com

Brenda Vázquez

Brenda@globavisioncomms.com

787-392-6868